

Международная исламоведческая
научная конференция

**МИР ИСЛАМА:
ИСТОРИЯ, ОБЩЕСТВО, КУЛЬТУРА**

11–13 декабря 2007г
Москва



International Conference
on Islamic Studies

**THE WORLD OF ISLAM:
HISTORY, SOCIETY AND CULTURE**

Russian State University of Humanities (RGGU)
Moscow, Russia
December 11–13, 2007



ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ PLENARY SESSION

11 декабря 2007

12:00 – 14:00

December 11, 2007

12:00 – 13:30

ПРИВЕТСТВИЯ:

OPENING REMARKS AND GREETINGS:

- **Ефим Иосифович Пивовар**, д.и.н., проф., ректор Российского государственного гуманитарного университета (РГГУ)
Prof. **Dr. Efim I. Pivovar**, Rector of the Russian State University for the Humanities (RGGU)
- **Ирина Владимировна Карапетянц**, д.и.н., проф., проректор РГГУ по международной деятельности
Prof. **Dr. Irina V. Karaperiants**, RGGU International Relations Vice-Rector
- **Нур Серикович Кирабаев**, академик, д. филос. н., проректор Российского университета дружбы народов, Москва, Россия
Prof. **Dr. Nur S. Kirabayev**, Vice-Rector, Russian University of Friendship of Peoples, Moscow, Russia
- **Андрей Витальевич Коротаев**, д.и.н., проф., директор Центра политологии и антропологии современного Востока РГГУ
Prof. **Dr. Andrey V. Korotayev**, Head of the Center of Political Science and Anthropology of the Modern East, Russian State University for the Humanities
- **Мурад Расильевич Заргишиев**, вице-президент Фонда Марджани, эксперт комитета Государственной Думы Российской Федерации по связям с религиозными и общественными организациями
Murad R. Zargishiev, Vice-President, Mardjani Foundation and Expert, Committee for Religious Organizations and Civil Society, State Duma of the Russian Federation

- **Дмитрий Дмитриевич Васильев**, проф., директор Российско-турецкого центра РГГУ
Prof. **Dmitri D. Vasiliev**, Director of Russian Turkish Center, Russian State University for the Humanities

13:30 – 15:00

Обед / Lunch

15:00 – 18:00

ДОКЛАДЫ:
PRESENTATIONS:

- **Александр Дмитриевич Кныш**, профессор факультета ближневосточных исследований Мичиганского университета (Энн Арбор), эксперт Международного исследовательского центра им. Вудро Вильсона (Вашингтон, США)
Противостояние суфизма и салафизма: мифология и реальность
Prof. **Alexander Knysh**, Fellow, Woodrow Wilson International Center for Scholars, Washington and Professor, Department of Near Eastern Studies, University of Michigan, Ann Arbor, USA
Sufi-Salafi Conflict: Myths and Reality
- **Ахмет Аминович Ярлыкапов**, с.н.с. Института этнологии и антропологии РАН, доцент Центра изучения религий РГГУ (Москва, Россия)
Современное отечественное этнографическое исламоведение: проблемы и тенденции развития
Dr. **Ahmet A. Yarlykapov**, Senior Research Fellow, Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences and Associate Professor, Center for Study of Religions, RGGU (Moscow, Russia)
Russian Ethnological Islamology Today: Problems and Tendencies of the Development

- **Дмитрий Юрьевич Арапов**, д.и.н., профессор МГУ им. М.В. Ломоносова (Москва, Россия)
Ислам в архивных материалах Российской империи
Prof. Dr. **Dmitri Yu. Arapov**, Moscow State Lomonosov University (Moscow, Russia)
Islam in Archival Files of the Russian Empire
- **Д-р Абд ал-Фаттах ал-Авайси** (B.A., PhD, Al-Maqdisi, F.R.Hist.S.)
Исламоведение: время перемен
Dr. **Abd al-Fattah El-Awaisi** (B.A., PhD, Al-Maqdisi, F.R.Hist.S.)
Islamic Studies: Time for Change
- **Давид Арташесович Ованнисян** (Чрезвычайный и Полномочный Посол, проф., директор Центра исследования проблем культуры и цивилизации при Ереванском Государственном Университете, Ереван, Армения)
Глобализация, глокализация и «Большой Ближний Восток»
Prof. **David A. Novhannisyann** (Ambassador Extraordinary and Plenipotentiary, Director, Center for Study of Culture and Civilization, Yerevan State University, Armenia)
Globalization, Glocalization and the 'Greater Middle East'
- **Георгий Саникидзе** (Институт востоковедения им. Г. Церетели, Тбилисского государственного университета, Тбилиси, Грузия)
Ислам в Панкисском ущелье: история и современность
Georgiy Sanikidze (Tsereteli Institute of Oriental Studies, Tbilisi State University, Georgia)
Islam in the Pankissi Gorge: History and Contemporary Situation
- **Саидакбар Агзамходжаев** (Ташкентский исламский университет, Ташкент, Узбекистан)
Влияние исламского просвещения на духовно-нравственное развитие молодежи (на примере Узбекистана)
Saidakbar Agzamhodjaev (Tashkent Islamic University)
Influence of Islamic Education on the Moral Development of Youth (Uzbekistani Example)

СЕКЦИЯ 1
PANEL 1

*Проблемы изучения «классического»
исламского наследия и истории исламского мира
(источниковедение, историография,
интеллектуальная и политическая история)*

Руководитель: к.ф.н. **П.В. Башарин**
(РГГУ; Фонд Марджани)

*Studies on the 'Classical' Islamic Heritage
and History of the Muslim World (Sources,
Historiography, Intellectual and Political History)*

Moderator: Dr. **Pavel V. Basharin**
(RGGU and Mardjani Foundation)

12 декабря 2007 / December 12, 2007

10:30 – 12:30

- **Юрий Анатольевич Аверьянов** (Институт востоковедения РАН, Москва, Россия).

*Суфийское братство маулавийа и институт челеби
в Конье*

Yuri A. Averyanov (Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia)

*Mawlawiyya Sufi Brotherhood and the Office of Chelebi
in Konya*

- **Павел Викторович Башарин** (РГГУ; Фонд Марджани, Москва, Россия).

*Место трактата ал-Халладжа Китаб ас-сайхур фи нақд
ад-дайхур в ранней суфийской традиции*

Pavel V. Basharin (RGGU and Mardjani Foundation)

*Kitab as-sayhur fi naqd ad-dayhur by al-Halladj in the Early
Sufi Tradition*

- **Велин Белев** (София, Болгария)
Предел интелектуального усилия у ал-Газали
Velin Belev (Sophia, Bulgaria)
Limits of Intellectual Effort in the Works of al-Ghazali
- **Константин Васильцов** (Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого / Кунсткамера РАН, Санкт-Петербург, Россия)
Мухаммад Дара Шикух и его сочинение Рисала-йи хаqq нама
Konstantin Vasil'tsov (Peter the Great Museum of Anthropology and Ethnography / Kunstkammer, Russian Academy of Sciences, St. Petersburg, Russia)
Muhammad Dara Shikuh and His Work Risala-yi haqq nama
- **Николай Терлецкий** (Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого / Кунсткамера РАН, Санкт-Петербург, Россия).
Каусар-и замин (вода в практике паломничества и поклонения в исламе)
Nikolai Terletskii (Peter the Great Museum of Anthropology and Ethnography / Kunstkammer, Russian Academy of Sciences, St. Petersburg, Russia).
Kawsar-i zamin: Water in Islamic Practices of Pilgrimage and Worship
- **Рахмат Рахимович Рахимов** (Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого / Кунсткамера РАН, Санкт-Петербург, Россия).
Мазар Хазрат-и Бурх-и сармаст: перечитывая работу Н. А. Кислякова.
Rahmat R. Rahimov (Peter the Great Museum of Anthropology and Ethnography / Kunstkammer, Russian Academy of Sciences, St. Petersburg, Russia).
Mazar Hazrat-i Burkh-i sarmast: Re-thinking N.A. Kislyakov's book
- **Алексей Александрович Хисматулин** (Институт восточных рукописей / Азиатский музей РАН, Санкт-Петербург, Россия).
Виды мусульманской средневековой научной литературы
Alexei A. Hismatullin (Institute of Oriental Manuscripts / Asiatic Museum, Russian Academy of Sciences).
Types of Medieval Muslim Scientific Literature

- **Хумаюн Аббас** (Университет Глазго, Глазго, Великобритания)
Вклад Шейха Ахмад Сирхинди в развитие исламской мысли
Humayun Abbas (University of Glasgow, Glasgow, UK)
Shaykh Ahmad Sirhindi, and his Contribution in Islamic thought
- **Гульчехра Азизовна Агзамова** (Институт истории АН Республики Узбекистан)
Города среднеазиатских ханств: некоторые вопросы исламского образования
Gulchehra A. Agzamova (Institute of History Academy of Sciences, Republic of Uzbekistan)
Islamic Education in the Towns of Central Asian Khanates
- **Карен Петросян, Владислав Ужулис** (Латвийский Университет, Латвия)
Элементы традиционной китайской культуры в переведенных исламских религиозных терминах
Karens Petrosjans, Vladislav Uzulis (Latvian University, Latvia)
Adaptation of the Islamic Terms to the Chinese: Transliteration or Attempt of Translation

12:30 – 13:00

Кофе-брейк / Coffee break

13:00 – 15:00

- **Валентина Николаевна Путягина** (РУДН, Москва, Россия)
Религиозно-философские взгляды ас-Сухраварди
Valentina N. Putiagina (Russian University of Friendship of Peoples, Moscow, Russia)
Religious and Philosophical Views of al-Suhrawardi
- **Рузана Владимировна Псху** (РУДН, Москва, Россия)
К прояснению ряда суфийских терминов на материале Китаб ал-Мавакиф ан-Ниффару
Ruzana V. Pskhu (Russian University of Friendship of Peoples, Moscow, Russia)
Explaining Some Sufi terms in the Kitab al-Mawaqif by al-Niffari

- **Янис Эшотс** (Латвийский университет, Рига, Латвия)
Садр ал-Дин ал-Кунави как духовный наследник Ибн ‘Араби
Janis Eshots (University of Latvia, Riga, Latvia)
Sadr al-Din al-Qunawi as a Spiritual Heir of Ibn ‘Arabi

- **Ирина Владимировна Иванова** (РУДН, Москва, Россия)
Основные аспекты религиозной и философской теории ал-Джунайда ал-Багдади
Irina V. Ivanova (Russian University of Friendship of Peoples, Moscow, Russia)
Major Aspects of al-Junayd al-Baghdadi's Religious and Philosophical Theory

- **Али Мохаммади** (Иран)
Значение идей Ибн Сины в 21 веке
Ali Mohammadi (Iran)
Importance of Ibn Sina's Ideas for the 21st Century

- **Нурлан Адилбекович Атыгаев** (Казахстан)
Мирза Хайдар об исламизации могулов
Nurlan A. Atygaev (Kazakhstan)
Mirza Haidar on the Islamization of Moghuls.

- **Антон Кириллович Алексеев** (СПбГУ, Санкт-Петербург, Россия)
Шиито-суннитское противостояние в Центральной Азии: историческая ретроспектива и современное состояние проблемы
Anton K. Alekseev (Saint-Petersburg State University, Saint-Petersburg, Russia)
Shi'i-Sunni Confrontation in Central Asia: History and Contemporary Situation.

- **Светлана Алексеевна Кириллина** (Институт стран Азии и Африки при МГУ им. М.В. Ломоносова)
Коран в зеркале отечественного исламоведения: традиции и современность
Svetlana A. Kirillina (Institute of Asian and African Studies, Moscow State Lomonosov University)
Qur'an in the Mirror of Russian Islamic Studies: Tradition and Modernity

- **Айк Мкртичович Кочарян** (Ереванский Государственный Университет, Ереван, Армения)
Модель организации общества в Мукаддима Ибн Халдуна
Hayk M. Kocharian (Yerevan State University, Yerevan, Armenia)
Pattern of the Society Organization in al-Muqaddima by Ibn Khaldun

15:00 – 16:00
Обед / Lunch

16:00 – 17:30

- **Нурия Габдулахатовна Гараева** (Казанский государственный университет, Казань, Россия)
Вафиййат ал-аслаф ва тахиййат ал-ахлаф Ш.Марджани как источник по истории ислама в России
Nuriya G. Garaeva (Kazan State University, Russia)
Wafiiyyat al-aslaf wa tahiyyat al-ahlaf by Shihab al-Din al-Mardjani as a Source for the History of Islam in Russia
- **Азат Марсович Ахунов** (Институт татарской энциклопедии АН РТ, Казань, Россия)
Арабо-мусульманские корни татарского фольклора
Azat M. Akhunov (Institute of Tatar Encyclopaedia, Academy of Sciences, Republic of Tatarstan, Kazan, Russia)
Arab and Islamic Roots of Tatar Folklore
- **Абузар Хайри** (Академия изучения стран третьего мира, Джамиа Миллийа Исламийа, Нью-Дели, Индия)
Вклад среднеазиатских ученых в хадисоведение
Abuzar Khairi (Academy of Third World Studies; Jamia Millia Islamia, New Delhi, India)
Contribution of Central Asian Scholars in the Study of Hadith
- **Ксения Куликова** (Российский государственный гуманитарный университет, Москва, Россия)
Книжный рынок в Азбакийе: история и современность

Xenia Kulikova (Russian State University for the Humanities, Moscow, Russia)

The Book Market in Azbakiya: History and Contemporary Situation

- **Татьяна Аникеева** (Институт востоковедения РАН, Москва, Россия)
Суфийские мотивы в турецком фольклоре (турецкая городская повесть)

Tatiana Anikeeva (Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia)

Sufi Motives in the Turkish Popular Tradition (Urban Literary Novels)

- **Мария Минц** (Санкт-Петербургский Государственный Университет, Санкт-Петербург, Россия)

Православный канон глазами ученого-мусульманина

Maria Minz (St. Petersburg State University, St. Petersburg, Russia)

The Russian Orthodox Canon in the Eyes of a Muslim Scholar

- **Музаффар Муродович Камилов** (Ташкентский государственный институт востоковедения, Ташкент, Узбекистан)

Роль Ала ад-Дина ас-Самарканди в развитии фикха в Мавараннахре 11–12 вв.

Muzaffar M. Kamilov (Tashkent State Institute of Oriental Studies, Uzbekistan)

Ala al-Din al-Samarkandi and His Role in Development of Fiqh in Mawarannahr of the 11th-12th centuries

- **Александр Васильев** (Институт востоковедения РАН, Москва, Россия)
Поиски Османской империей союзника в Афганистане во время русско-турецкой войны (1877–1878)

Alexander Vasiliev (Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia)

The Ottoman Empire in Search for Allies in Afghanistan During the Russian-Turkish War (1877–1878)

- **Сулейман Кизилтопрак** (Университет им. Мимара Синана, Стамбул, Турция)

Суданский вопрос и османское сопротивление колониализму

Suleyman Kiziltoprak (Mimar Sinan University, Istanbul, Turkey)

The Sudan Question and the Ottoman Resistance to Colonialism

СЕКЦИЯ 2
PANEL 2

*Ислам в России и на евразийском пограничье:
имперское наследие и современные проблемы.*

Руководители: к.и.н. **В.О. Бобровников**
(Институт востоковедения РАН),
д.и.н. **Д.Ю. Арапов** (МГУ им. М.В. Ломоносова)

*Islam in Russia and Eurasian Borders:
Imperial Legacy and Contemporary Problems.*

Moderators: Dr. **Vladimir O. Bobrovnikov**
(Institute for Oriental Studies of the Russian Academy
of Sciences) and Prof. **Dmitri Yu. Arapov**
(Moscow State Lomonosov University)

ПОДСЕКЦИЯ 1 / SUBPANEL 1

*Ислам в России и на евразийском пограничье:
наследие империй*

*Islam in Russia and Eurasian Borders:
Imperial Legacy*

*12 декабря 2007 / December 12, 2007
10:30 – 12:30*

- **Ирина Александровна Таирова** (Институт мировой литературы им. А. М. Горького РАН, Москва, Россия)
Зеленое знамя мира в поэзии И.А. Бунина
Irina A. Tairova (Gor'kii Institute of the Study of Literature, Russian Academy of Science; Moscow, Russia)
The Green Banner of Peace in poems by Ivan Bunin

- **Ахмед Ибрахим Абушук** (Международный Исламский Университет, Малайзия)
Образ России в журнале ал-Манар: влияние сверху и реакция снизу
Ahmed Ibrahim Abushouk (International Islamic University Malaysia, Malaysia)
Image of Russia in the Magazine al-Manar: Influence from Above and Reaction from Beneath
- **Ирина Александровна Селезнева** (Сибирский филиал Российского института культурологии, Омск, Россия)
Институт смотрителей в сибирском исламе: от истории к современности
Irina A. Selezneva (Russian Institute of Cultural Studies, Syberian Branch, Omsk, Russia)
Supervisor (smotriteli) Position in Siberian Islam: from the Past to the Present
- **Марли Билц** (Гамбург-Любек, Германия)
Марджани, джадидизм и ислам в современном Татарстане
Marlies Bilz (Hamburg/Luebeck, Germany)
Mardjani, Djadidism and Islam in Contemporary Tatarstan
- **Лейла Ильдусовна Тухватуллина** (Институт истории им. Ш. Марджани АН РТ, Казань, Россия)
Проблема религиозного обновления в татарской философской мысли начала 20 в. и возрождение интеллектуального ислама в современном Татарстане
Leila I. Tuhvatullina (Mardjani Institute of History, Tatarstan Academy of Sciences)
Problem of Religious Renewal in the Tatar Philosophic Thought in the Beginning of the 20th century and Revival of Intellectual Islam in Contemporary Tatarstan
- **Айдар Нилович Юзеев** (Казанский филиал Российской академии правосудия, Казань, Россия)
Основные направления развития татарской общественно-философской мысли начала XX века (общая характеристика)
Aidar N. Youzeev (Kazan Branch of the Russian Academy of Justice, Russia)
Principal Directions in the Development of Tatar Philosophic Thought in the Beginning of the 20th century

- **Шамиль Шихалиев** (Центр востоковедения Дагестанского научного центра РАН, Махачкала, Россия)
Историография исламизации средневекового Дагестана (10–16 вв.)
Shamil Shikhaliev (Center for Oriental Studies, Daghestani Research Center, Russian Academy of Sciences, Makhachkala, Russia)
Historiography of Islamization in Medieval Daghestan, 10th-16th Centuries
- **Ильшат Рашитович Насыров** (Институт философии РАН, Москва, Россия)
Взгляды российского мусульманского историка Мурада Рамзи (1854–1937) по вопросам реформирования и модернизации ислама в конце XIX – начале XX вв. (по материалам исторического сочинения Талфик ал-ахбар)
Ilshat R. Nasyrov (Institute of Philosophy, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia)
Murad Ramzi (1854–1937) as a Russian Muslim Historian about Islamic Reform and Modernization in the End of the 19th and the Beginning of the 20th centuries (After his Historical Work Talfiq al-Akhbar)
- **Дано Хамидовна Зияева** (Институт истории Академии наук Республики Узбекистан, Узбекистан)
Роль ислама в общественно-политической и духовно-культурной жизни народов Туркестана в условиях колониализма
Dano H. Ziyayeva (Institute of History; Uzbekistan Academy of Science; Uzbekistan)
The Role of Islam in Socio-Political, Cultural and Spiritual Life of Turkestani Peoples in the Colonial Period
- **Владимир Олегович Бобровников** (Институт востоковедения РАН, Москва, Россия)
Фетвы против нешариатских обычаев САДУМ и ДУМСК: сравнительный опыт исламской политики и самовыражения советских улемов второй половины 20 в.
Vladimir O. Bobrovnikov (Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia)

Legal Resolutions (Fatawa) of SADUM and DUMSK Muftiates Against Non-Shari'a Customs: A Comparative Study of Islamic Politics and Self Representation of Soviet 'Ulama' in the Second Half of the Twentieth Century

• **Татьяна Котюкова (Москва)**

Остроумов и Мунаввар-кары: заочная дуэль (освещение проблемы новометодных мактабов в документах Туркестанского районного охранного отделения)

Tatiana Kotyukova (Moscow)

Ostroumov and Munawwar-qari: Duel in Correspondence (Problem of New-Method Maktabs in Turkestani District Security Service Department Files)

• **Махач Абдулаевич Мусаев (Дагестанский научный центр Российской Академии наук, Махачкала, Россия)**

Политика Российской империи в отношении мусульманского «духовенства» в Дагестане после падения Имамата

Makhach A. Musaev (Daghestani Research Center, Russian Academy of Sciences, Makhachkala, Russia)

Policy of the Russian Empire Towards Muslim 'Clergy' in Daghestan after the Fall of the Imamatus

12:30 – 13:00

Кофе-брейк/ Coffee break

13:00 – 15:00

• **Тимур Зяппаров (Институт востоковедения КГУ, Казань, Россия)**

Исламоведческие исследования казанских востоковедов 19 века

Timur Z'apparov (Kazan State University, Institute of Oriental Studies, Kazan, Russia)

Islamic Studies of the Kazan Orientalists in the 19th Century

- **Ринат Шигабдинов** (Институт истории АН Республики Узбекистан).
«Советские Ривояты» в Средней Азии: реакция улемов на советские реформы 1920-х годов
Rinat Shihabdinov (Institute of History, Academy of «Soviet Riwayats» in Cenral Asia: 'Ulama's Response to the Soviet Reforms in the 1920s
- **Нодиржон Урайимович Абдулахатов** (Главное управление охраны памятников и культурного наследия при Министерстве по делам культуры и спорта Республики Узбекистан)
Культ мазаров и их роль в обществе Ферганы
Nodirdjon U. Abdulahatov (Ministry of Culture, Republic of Uzbekistan)
Cult of Holy Places (Mazar) and Their Role in the Ferghana Society
- **Альфина Тагировна Сибгатуллина** (Институт востоковедения РАН, Москва, Россия)
Проблемы хаджжа в знаменитом труде Абдуррашида Ибрагима (1850–1944) Алем-и ислам
Alfina T. Sibghatullina (Institute of Oriental Studies; Russian Academy of Science, Moscow, Russia)
Problems of al-Hadjj Pilgrimage in the Alem-i Islam by 'Abd al-Rashid Ibrahim (1850–1944)
- **Дмитрий Валентинович Васильев** (Институт бизнеса и политики, Москва, Россия)
Ислам в российской Центральной Азии XIX – начала XX вв.: от восприятия к политике
Dmitry V. Vasiliev (Institute Business and Politics, Moscow, Russia)
Islam in Russian Central Asia From the 18th to the Early 19th: from Knowledge to Politics
- **Михаил Юрьевич Рощин** (Институт востоковедения РАН, Москва, Россия)
Джадиды и коммунисты во власти на советском Востоке: Али Каяев
Mikhail Yu. Roschin (Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia)
Djadids and Communists at Power in the Soviet East: Ali Kayaev's Case

- **Санобар Базарбаевна Шадманова** (Институт истории Академии наук Республики Узбекистан)
Паломничество мусульман Средней Азии в Мекку и Медину в конце XIX – начале XX веков (на основе материалов периодической печати Туркестана)
Sanobar B. Shadmanova (Institute of History, Academy of Science, Republic of Uzbekistan)
Pilgrimage of Central Asian Muslims to Mecca and Medina in the End of the 18th and the Beginning of the 19th centuries (After the Periodicals in Turkestan)
- **Окила Тураева** (Институт истории Академии наук Республики Узбекистан)
Еврейский мир в мусульманской Средней Азии в середине 19 – начало 20 вв.
Oqila Turaeva (Institute of History, Academy of Science, Republic of Uzbekistan)
Jewish World of Central Asia in the mid. 19th – early 20th centuries
- **Ильшат Фердинантович Гимадеев** (Татарский государственный гуманитарно-педагогический университет)
«Основы реформ» Мусы Бигиева как источник по истории общественно-политического движения мусульман России в начале XX в.
Ilshat F. Gimadeev (Tatar State University for Pedagogies and Humanities)
Islahat Asaslari (Foundations of Reforms) by Musa Bigiev as a Source for the History of Socio-Political Movement of Russian Muslims in the Beginning of the 20th century
- **Айдар Юрьевич Хабутдинов** (Казанский филиал Российской Академии правосудия, Казань, Россия)
Особенности эволюции мусульманских институтов в округе Оренбургского Магометанского Духовного Собрания (1788–1917)
Aidar Yu. Habutdinov (Kazan Branch of the Russian Academy of Justice, Russia)
Particularities of the Evolution of Muslim Institutions in the District of the Orenburg Mohammedan Religious Assembly in 1788–1917

- **Дамир Зиннурович Хайретдинов** (независимый исследователь, Москва, Россия)
Историография ислама в Москве: мифы и реальность
Damir Z. Khairetdinov (Independent Researcher, Moscow, Russia)
Historiography of Islam in Moscow: Myths and Reality
- **Елена Игоревна Ларина** (Московский государственный университет им. М.В. Ломоносова), **Ольга Борисовна Наумова** (Институт этнологии и антропологии РАН)
Паломничество в Южный Казахстан как «малый хаджж» у российских казахов
Elena I. Larina (Moscow State Lomonosov University), **Olga B. Naumova** (Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia)
A Pilgrimage to the Southern Kazakhstan as «A Minor Hajj» Among the Russia's Kazakhs

15:00 – 16:00
Обед / Lunch

ПОДСЕКЦИЯ 2 / SUBPANEL 2

*Ислам в России и на евразийском пограничье:
современные проблемы постсоветского развития*
*Islam in Russia and Eurasian Borders:
Contemporary Problems of Post-Soviet Development*

12 декабря 2007 / December 12, 2007
16:00 – 18:00

- **Райхан Ибраевна Изатуллаева** (Духовное Управление мусульман Казахстана, Казахстан)
История развития ислама в Казахстане
Raihan I. Izzatullaeva (Islamic Religious Board, Kazakhstan)
History of Islam Evolution in Kazakhstan

- **Есбосын Меркешевич Смагулов** (Карагандинский Государственный Университет, Караганда, Казахстан)
Ислам в Казахстане: проблемы, вызовы и перспективы
Yesbosyn M. Smagulov (Karaganda State University, Kazakhstan)
Islam in Kazakhstan: Problems, Challenges, Perspectives
- **Тимур Анатольевич Козырев** (Таразский государственный университет им. М.Х. Дулати, Казахстан)
Роль исламского фактора в развитии современной казахской и татарской идентичности: сопоставительный аспект
Timur A. Kozyrev (M.H. Dulati Taraz State University, Kazakhstan)
The Role of Islamic Factor in the Development of Contemporary Kazakh and Tatar Identity From a Comparative Perspective
- **Амирсаидхан Усманходжаев** (Научно-просветительский центр «Хазрати Имом», Узбекистан)
Род муфтиев Бабахановых и его роль в развитии ислама в советской Средней Азии
Amirsaidkhan Usmankhodjaev (Hazrat-i Imam Center for Research and Education, Uzbekistan)
Family of the Muftis Babakhanovs and Their Role in the Development of Islam in Soviet Central Asia
- **Максим Сергеевич Черепанов** (Институт проблем освоения Севера СО РАН; ТюмГУ, Тюмень, Россия)
Отражение социального института свободы совести в сознании мусульманских активистов Тюменской области
Maksim S. Cherepanov (Institute for the North Studies, Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences; T'umen State University, Russia)
Social Institution of the Liberty of Conscience in the Mentality of Muslim Activists in T'umen Region
- **Руфат Саттаров** (Институт тюркологии, Свободный Университет Берлина, Германия)
Суннитское возрождение в современном Азербайджане: к постановке вопроса
Rufat Sattarov (Institute of Turkology, Freie University of Berlin, Germany)
To the Question of Sunni Revival in Contemporary Azerbaijan

- **Джюльетта Месхидзе** (Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого / Кунсткамера РАН, Санкт-Петербург, Россия), Аббаз Осмаев (Комплексный научно-исследовательский институт РАН, Грозный, Россия)
Исламское государство в Чечне: исторические параллели (17–20-е гг. – 90-е гг. XX в.)
Giulietta Meskhidze (Peter the Great Museum of Anthropology and Ethnography/Kunstammer, Russian Academy of Sciences, St. Petersburg, Russia), Abbaz Osmaev (Institute for Complex Research, Russian Academy of Sciences, Grozny, Russia)
Islamic State in Chechnya: Historic Parallels (1917-20s – 1990s)

- **Татьяна Александровна Фолиева** (АНО «Независимый научно-исследовательский центр», Волгоград, Россия)
Социальная доктрина мусульманских организаций России: истоки и источники
Tatiana A. Folieva (Independent Research Center, Volgograd, Russia)
Social Doctrine of Muslim Organizations in Russia: Roots and Sources

- **Арзы Эмирова** (Таврический национальный университет им. В. И. Вернадского, Симферополь, Украина)
Ислам как мобилизующий фактор в идеологии современной крымскотатарской политической элиты
Arzy Emirova (Tavrida Vernadski National University, Simpheropol, Ukraine)
Islam as a Mobilizing Factor in the Ideology of Contemporary Crimean Tatar Political Elite

- **Гузель Гузельбаева** (Казанский государственный университет, Россия)
Религиозное и национальное в самосознании татарской молодежи: к постановке проблемы
Guzel Guzelbaeva (Kazan State University, Russia)
On the Problem of Religious and 'National' Components of Tatar Youth Identity

- **Максет Карлыбаев** (Университет им. А. фон Гумбольдта, Берлин, Германия)
Роль зийаратов в культах и верованиях современных каракалпаков
Makset Karlibaev (Humboldt University, Berlin, Germany)
The Role of Holy Places (Ziyarat) in the Religious Cult and Belief of the Today Karakalpaks
- **Наима Аминовна Нефляшева** (Центр цивилизационных и региональных исследований РАН)
Духовные авторитеты Северного Кавказа
Naima A. Nefl'asheva (Center for Civilizational and Regional Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia)
Spiritual Authotities of the Northern Caucasus
- **Равшан Ринатович Назаров** (Институт истории АН Республики Узбекистан), Ж.М. Юнусова, В.Р. Алиева
Ислам и межконфессиональные отношения в постсоветском Узбекистане
Rawshan R. Nazarov (Institute of History, Academy of Sciences, Republic of Uzbekistan)
Islam and Inter-Confessional Relations in Post-Soviet Uzbekistan
- **Шахноза Мадаева** (Национальный университет Узбекистана, Ташкент, Узбекистан)
Женская религиозность и восприятие ислама в традиционных махаллях Узбекистана (по материалам социологических опросов 1999-2007 годов)
Shahnoza Madaeva (National University of Uzbekistan, Tashkent)
Female Religiosity and the Knowledge of Islam in Traditional Communities (mahalla) of Uzbekistan After Sociological Field Data of 1999-2007s

СЕКЦИЯ 3
PANEL 3

Ислам и политика в современном мире.

Руководитель: д.полит.н. **Е.С. Мелкумян**
(РГГУ; Институт востоковедения РАН)

Islam and Politics in the Contemporary World.

Moderator: Prof. **Elena S. Melkumian**
(RGGU and Institute for Oriental Studies
of the Russian Academy of Sciences)

12 декабря 2007 / December 12, 2007

10:30 – 12:30

- **Вячеслав Яковлевич Белокреницкий** (Институт востоковедения РАН, Москва, Россия)
Россия и мусульманский мир: политико-демографический анализ
Viacheslav Ya. Belokrenitski (Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia)
Russia and the Muslim World: Political and Demographical Analysis
- **Григорий Григорьевич Косач** (Российский государственный гуманитарный университет, Москва, Россия)
ХАМАС: исламский дискурс и национальная практика действия
Grigoriy G. Kosach (Russian State University for the Humanities, Moscow, Russia)
Islamic Discourse and National Practice in the HAMAS' Action
- **Ирина Владимировна Кудряшова** (Московский государственный институт международных отношений (Университет) МИД России, Москва, Россия)
Исламистский дискурс и национализм в современном арабском мире

Irina V. Kudryashova (Moscow State Institute for International Relations – MGIMO-University, Moscow, Russia)
Islamist Discourse and Nationalism in Contemporary Arab World

- **Дина Борисовна Малышева** (Институт мировой экономики и международных отношений РАН, Москва, Россия)
Ислам и исламизм в современной политической жизни Центральной Азии

Dina B. Malysheva (Institute of World Economy and International Relations, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia)
Islam and Islamism in Contemporary Political Life of Central Asia

- **Елена Суреновна Мелкумян** (РГГУ; Институт востоковедения РАН)
Ислам как составляющая внешнеполитической деятельности государств Персидского залива

Elena S. Melkumian (RGGU and Institute for Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences)
Islam as a Component of Foreign Policy of the Persian Gulf States

- **Николай Валерьевич Мохов** (Москва)
Ислам в политической жизни Алжира (1962 – начало 2000-х годов)

Nikolay V. Mokhov (Moscow)
Islam in Political Life of Algeria (1962 – early 2000s)

12:30 – 13:00

Кофе-брейк / Coffee break

13:00 – 15:00

- **Ирина Михайловна Мохова** (Москва)
Влияние иммигрантов-мусульман на французское общество

Irina M. Mohova (Moscow)
Influence of Muslim Immigrants on the French Society

- **Алсу Рустамовна Набиева (Казань)**
Трансформация ислама в политической культуре Турции
Alsu R. Nabieva (Kazan)
Transformation of Islam in the Political Culture of Turkey
- **Галина Константиновна Прозорова (Дипломатическая академия МИД РФ, Москва, Россия)**
Правящие режимы арабских стран: методы воздействия на исламистскую оппозицию
Galina K. Prozorova (Diplomatic Academy, Ministry of Foreign Affairs, Moscow, Russia)
Ruling Regimes of Arab Countries: Methods of Action Against the Islamist Opposition
- **Булат Мухамедович Ягудин (Казань)**
Ислам в жизни турецкого общества
Bulat M. Yahudin (Kazan)
Islam in the Life of Turkish Society

15:00 – 16:00

Обед / Lunch

СЕКЦИЯ 4
PANEL 4

Ислам в неисламском мире.
Руководители к.и.н. **И.Л. Алексеев**
(РГГУ; Фонд Марджани)

Islam in the Non-Muslim World.
Moderator Dr. **Igor L. Alexeev**
(RGGU; Mardjani Foundation)

13 декабря 2007 / December 13, 2007
10:30 – 12:30

- **Элеонора Сергеевна Львова** (Институт стран Азии и Африки при МГУ им. М.В. Ломоносова, Москва, Россия)
Ислам в Эфиопии сегодня (по материалам полевых наблюдений)
Eleonora S. Lvova (Institute of Asian and African Studies, Moscow State Lomonosov University, Moscow, Russia)
Islam in Ethiopia Today (A Field Research Survey)
- **Катрин Анспах** (Латвийский Университет, Рига, Латвия)
Новые исламские интеллектуалы и их влияние на европейский ислам
Katrine Anspaḥa (Latvian University, Riga, Latvia)
The New Islamic Intellectuals and Their Influence on European Islam
- **Елена Викторовна Пинюгина** (Институт научной информации по общественным наукам РАН, Москва, Россия)
Ислам как средство общественно-политической коммуникации европейских мусульман
Elena V. Piniugina (Institute of Information on Social Sciences, Moscow, Russia)
Islam as the Means of Sociopolitical Communication for the European Muslims

- **Екатерина Борисовна Деминцева** (Центр цивилизационных и региональных исследований РАН, Москва, Россия)
Ислам и интеграция: восприятие религии предков представителями второго поколения магрибинских иммигрантов во Франции
Ekaterina B. Demintseva (Center for Civilizational and Regional Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia)
Islam and Integration: Perception of Mother Religion by the Second Generation of Maghribi Immigrants in France
- **Ян Шнайдоф** (Международная Ассоциация, Чехия)
Мусульмане на Западе: Германия и Чехия – два примера для сравнения
Jan Snaidauf (Association for International Affairs, Czech Republic)
Muslims in the West: Germany and the Czech Republic as Two Examples for Comparison
- **Алиса Алексеевна Воробьева** (Санкт-Петербургский государственный университет, Санкт-Петербург, Россия)
К вопросу о причинах возникновения и существования «черного ислама»
Alisa A. Vorobyova (St. Petersburg State University, St. Petersburg, Russia)
To the Problem of Emergence and Existence of the 'Black Islam'
- **Руслан Курбанов**
Современная исламская политико-правовая практика в западных странах
Ruslan Kurbanov
Modern Islamic Political Practices in the Western Countries

12:30 – 13:00

Кофе-брейк / Coffee break

13:00 – 15:00

- **Амир Владимирович Садур** (Свято-Филаретовский православно-христианский институт, Москва, Россия)
Проблемы соотношения мусульманского права и европейского законодательства для мусульман, живущих в Европе
Amir V. Sadur (St Philaret's Orthodox Christian Institution, Moscow, Russia)
Problems of correlation between traditional Islamic and European Law for the European Muslims
- **Мария Красильникова** (Фонд Марджани, Москва, Россия)
Мусульмане-иммигранты в Европе: история вопроса, современное положение и стратегии интеграции
Mariya Krasilnikova (Mardjani Foundation, Moscow, Russia)
Muslim Immigrants in Europe: Historical Background, Contemporary Situation and Strategies of Integration
- **Асия Аюпова** (Российский государственный гуманитарный университет)
Ислам в Британии: исторический и социальный аспект
Asiya Ayupova (Russian State University for the Humanities)
Historical and Social Issues of Islam in Britain
- **Ольга Цуркова** (Российский государственный университет физической культуры)
Ислам в европейском футболе
Olga Tsurkova (Russian State University of Physical Culture)
Islam in the European Football

15:00 – 16:00

Обед / Lunch

СЕКЦИЯ 5
PANEL 5

«Большой Ближний Восток» и ислам в XX и XXI вв.
Руководитель: к.и.н. **Г.Г. Исаев**
(Санкт-Петербургский государственный университет)

'Greater Middle East' and Islam in the 20th and 21st centuries'.
Moderator: Dr. **Gumer G. Isaev**
(St. Petersburg State University)

12 декабря 2007 / December 12, 2007
16:00 – 18:00

- **Али Мухиэддин** (Московский государственный институт международных отношений (Университет) МИД РФ)
Современные политические тенденции на Ближнем Востоке
Ali Muhieddin (Moscow State Institute for International Relations (MGIMO-University), Moscow, Russia)
Contemporary Political Tendencies in the Middle East

- **Борис Васильевич Долгов** (Институт востоковедения РАН, Москва, Россия)
Большой Ближний Восток: демократизация и радикальный исламизм
Boris V. Dolgov (Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia)
Greater Middle East: Democratization and Radical Islamism

- **Ильдар Харрясович Миняжетдинов** (Институт востоковедения РАН, Москва, Россия)
Ирак: политика США в сфере общественной безопасности и суннитско-шиитский конфликт (2003–2006)
Ildar H. Minajetdinov (Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia)
Iraq: U.S. Social Security Policy and Sunni-Shi'i Conflict (2003–2006)

- **Юлия Зинькина** (Казанский государственный университет, Россия)
Роль религиозных меньшинств в политическом пространстве Сирии во второй половине 20 – начале 21 века
Julia Zin'kina (Kazan State University, Russia)
The Role of Religious Minorities in Political Space of Syria in the Second Half of the 20th – and the Beginning of the 21st century
- **Гумер Галиевич Исаев** (Санкт-Петербургский государственный университет, Россия)
Политика США на Ближнем Востоке. 2001–2007 гг.
Gumer G. Isaev (St. Petersburg State University, Russia)
U.S. Policy in the Middle East in 2001–2007
- **Андрей Рывкин** (Санкт-Петербургский Государственный Университет, Санкт-Петербург, Россия)
Рендон Групп – Информационная война США против Ирака 1991, 2003 г.
Andrei Ryvkin (Saint Petersburg State University, St. Peterburg)
The Rendon Group: Informational Warfare of USA vs. Iraq in 1991 and 2003.

13 декабря 2007 / December 13, 2007
10:30 – 12:30

- **Мирзохид Рахимов** (Институт истории АН Республики Узбекистан)
Ислам как фактор международных отношений в Центральной Азии
Mirzohid Rahimov (Institute of History, Academy of Sciences, Uzbekistan)
Islam as a Factor of International Relations in Central Asia
- **Эммануэль Карагианнис** (Македонский университет, Греция)
Политический ислам и теория социальных движений: Хизбалла в Ливане
Emmanuel Karagiannis (University of Macedonia, Greece)
Political Islam and Social Movement Theory: The Case of Hezbollah in Lebanon

- **Валерий (Исмаил) Михайлович Емельянов** (Москва, Россия)
Религиозный фактор в израильско-палестинском противостоянии. Статус Иерусалима: проблемы и перспективы
Valery (Ismail) M. Yemelianov (Moscow, Russia)
Religious Factor in Israeli-Palestinian Conflict. Status of Jerusalem: Problems and Perspectives

- **Дон Динес** (США)
Русское место под персидским солнцем
Don Dines (USA)
A Russian Place in the Persian Sun

- **Ирина Алексеевна Царегородцева** (Российский государственный гуманитарный университет, Москва, Россия)
Новая политическая программа «Братьев-мусульман»: религиозный аспект
Irina A. Tsaregorodtseva (Russian State University for the Humanities, Moscow, Russia)
New Political Program of the Muslim Brotherhood: a Religious Aspect

- **Глеб Петрович Быстров** (Российский государственный гуманитарный университет, Москва, Россия)
Цели и задачи палестинской борьбы в Палестинской национальной Хартии и Исламской хартии ХАМАС
Gleb P. Bystrov (Russian State University for the Humanities, Moscow, Russia)
Aims and Goals of Palestinian Struggle According to the National Charter and Islamic Charter of HAMAS

- **Никита Александрович Филин** (Российский государственный гуманитарный университет, Москва, Россия)
Лик имама на Луне: событие, приведшее к краху шахского Ирана
Nikita A. Filin (Russian State University for the Humanities, Moscow, Russia)
Face of Imam on the Moon: an Event Which Led to Crash of Shah's Iran

- **Хайдер Али Насер** (Институт востоковедения РАН, Москва, Россия)

Северный и Южный Йемен: влияние результатов войны с Южным Йеменом на национальное единство народов севера и юга страны

Haider Ali Naser (Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia)

Impact of the War with Southern Yemen to the National Unity of the Country

13 декабря 2007 / December 13, 2007
12:00 – 15:00

«КРУГЛЫЙ СТОЛ»
«ROUND TABLE»

Исламская экономика: тенденции и перспективы развития
Руководитель: к.ю.н. **Р.И. Беккин** (Московский государственный институт международных отношений [университет] – МГИМО[У])

Islamic Economy: Tendencies and Perspectives for Development
Moderator: Dr. **Renat Bekkin** (Moscow State Institute for International Relations – MGIMO-University)

15:00 – 16:00
Обед / Lunch

Для всех участников конференции:
For all participants of the Conference

13 декабря 2007 / December 13, 2007
16:00 – 17:30

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ
FINAL PLENARY SESSION

17:30 – 22:00
Фуршет / Reception